

DISCURSO DE RENDICIÓN DE CUENTAS 2023-2024

Congreso Nacional. Palacio del Congreso Nacional, 14 de junio de 2024.
Santo Domingo de Guzmán, D.N.

Como titular y con la venia del presidente del Senado, Don Ricardo de los Santos, y de los Diputados, Don Alfredo Pacheco, hemos instaurado este **PRECEDENTE ANUAL** de que el Defensor del Pueblo venga al Congreso de la República a rendir cuentas.

Este acto es la **EXPRESION DE LA DEMOCRACIA MODERNA**; donde un **contrapeso constitucional**, practica con el ejemplo el **VALOR MÁS IMPORTANTE** que debe de tener todo político en la sociedad contemporánea: **LA HONESTIDAD**.

En esta rendición de cuentas nos concentraremos en:

1. **RETOS DE LA SOCIEDAD** dominicana;
2. **MAYORES LOGROS** institucionales del tercer año de gestión;
3. **PERSPECTIVAS** del Defensor del Pueblo.

Dominicanas, dominicanos, permítanme hablarles como **PRESIDENTE** de la Federación Iberoamericana de Ombudsmen **SEAMOS CONSCIENTES** de la solidez de la **DEMOCRACIA** dominicana y de la importancia de cuidarla.

¿Que quizás le falta efectividad y participación? **SÍ, LE FALTA.**

Por temas específicos, **HE VISTO LA DEMOCRACIA DE TODOS LOS PAÍSES** de la región de Latinoamérica; incluyendo Venezuela y El Salvador. Sólo diré: **DEBEMOS UNIRNOS PARA CUIDAR ESTE SISTEMA** que tanto nos ha costado sangre, sudor y lágrimas.

- **EL POPULISMO** (sea de derecha o de izquierda) **DAÑA LA DEMOCRACIA.**
- La **POLARIZACIÓN** genera **RESENTIMIENTOS**
- y la **POSTVERDAD** crea **ODIOS.**

Si de algo no me cansaré mientras vida tenga es de hablar de la **CONCERTACIÓN**. Como me enseñó **Monseñor Agripino Núñez Collado**, dicho por él: **“Me recordarán como un concertador”**.

Esta reflexión la hago consciente de que como Órgano somos una **DELEGACIÓN DE UNA DE LAS FUNCIONES** del **Primer Poder** del Estado, que es el **CONGRESO DE LA REPÚBLICA**, el cual no sólo crea las leyes sino también la propia **CONSTITUCIÓN**.

LAS CONSTITUCIONES SON PACTOS y, por lo tanto, implican lo más importante que puede tener una sociedad para desarrollarse:

LA CONFIANZA.

Hace unos días recordaba nuestra experiencia en la elaboración de la Constitución 2010, valorando el trabajo de muchas personas que me enseñaron mucho, pero en especial de dos (2) grandes seres humanos que hoy no están y que hicieron grandes aportes a la misma: **DON ADRIANO MIGUEL**

TEJADA Y DON REINALDO PARED PÉREZ. Quisiera **PEDIRLES UN APLAUSO** por ellos.

Solo un dato para que lo tengamos en cuenta, la Constitución 2010 **GENERÓ LA NECESIDAD DE 106 LEYES** que debieron de hacerse o modificarse **UNA VEZ PROCLAMADA** y, ¿saben qué?

Hoy en día tenemos **UNA DEUDA DE 71 leyes con el pueblo dominicano.**

Don Ricardo, Don Alfredo, **SEAN GARANTES** como Presidentes de las Cámaras Legislativas de la República, **DE LAS CONQUISTAS LOGRADAS** por el pueblo dominicano en nuestra constitución. Y **PROMUEVAN EL DIÁLOGO EN LIBERTAD**, para llevar la mentalidad de cambio a nuevos ámbitos.

La experiencia me lleva a decirles que eso nos requerirá **una actitud clara e inequívoca** para **INTERPRETAR Y ASUMIR LOS DESEOS DE PROGRESO QUE EXISTEN** en las zonas más extensas y vivas del pueblo dominicano.

La Historia nos acompaña y **NUESTRO VERDADERO COMPROMISO** está, identificado con el futuro.

Esforcémonos para que la Constitución **NO SEA ÚNICAMENTE** una solemne declaración de derechos, sino el **FUNDAMENTO EFECTIVO DE UNA DEMOCRACIA ESTABLE Y JUSTA.**

TODA DEMOCRACIA SE CONSTRUYE SOBRE INSTITUCIONES. Por tanto, en el día de hoy, en mi calidad de Defensor del Pueblo de la Republica Dominicana les hablaré específicamente del tercer año de gestión de este mandato.

Damas y Caballeros, en cumplimiento a la **Ley 19-01**, depositaremos un **INFORME DETALLADO** en ambas Cámaras del Congreso al que la **SOCIEDAD DOMINICANA** puede tener acceso a través del portal institucional o del Código QR que está aquí.

A continuación, haré un **RESUMEN** agrupado en **TRES (3) GRANDES EJES**, tal cual nuestro **PLAN ESTRATÉGICO**.

Gobernanza institucional

NUESTRA ADMINISTRACIÓN ESTÁ CENTRADA en el ciudadano, basada en participación, responsabilidad social, innovación, liderazgo, sostenibilidad, transparencia e integridad.

DESDE EL 2021, la Institución **HA IDO ADQUIRIENDO** respeto, confianza, prestigio y visibilidad como lo miden todas las encuestas.

Sin embargo, **ES MI RESPONSABILIDAD** llamar la atención sobre la asignación de recursos públicos. El Estado Dominicano asigna **MÁS RECURSOS AL JUEGO DE AZAR QUE A LA DEFENSA DE LOS DERECHOS**.

Óiganlo bien: **MÁS PRESUPUESTO TIENE LA LOTERÍA NACIONAL QUE EL DEFENSOR DEL PUEBLO**.

Sede del Defensor

Aun así, el **estoicismo** me lleva a ser un hombre positivo y hoy les informo que **YA CONCLUIMOS** la Sede Central del Defensor del Pueblo.

El contrato original es del **2018** por un monto de **\$102,228,159.13**. La recibimos el día 5 de junio pasado y en total se invirtieron **\$167,843,003.27**.

Las **RAZONES DEL AUMENTO** fueron las siguientes:

- reajustes de precios por COVID,
- reajuste de precios por inflación,
- readecuación estructural,
- aumento de cantidades,
- mejoras arquitectónicas y
- optimización de los espacios, entre otras razones.

Toda la **DOCUMENTACIÓN ESTARÁ COLGADA** en nuestro portal una vez concluyamos con detalles legales y técnicos.

Esto quiero **RECONSTRUIRLO** por un **ELEMENTO HISTÓRICO** frente a **Inka Matila** y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Igualmente, por **RESPECTO** a **cada dominicano y dominicana**. Pero, sobre todo, por el **HONOR** de **mi familia**, que tuvo que **vivir momentos amargos**.

Al llegar a la institución, **DECIDÍ** que nos mantuviéramos firmes al **PRINCIPIO DE CONTINUIDAD DEL ESTADO**, y que **MEJORÁRAMOS** el acuerdo con el PNUD para que respondiera al **CONCEPTO DE DESARROLLO**, de manera que el acuerdo fuera **ALGO MÁS** que un simple edificio.

A modo de ejemplo, **JUNTOS CREAMOS** el Plan Estratégico Institucional, **DESARROLLAMOS** el Programa de Transparencia Documental y **IMPLEMENTAMOS** un Sistema de Trazabilidad. Solo con esto les demuestro como **UNA GESTIÓN VERDADERAMENTE PIENSA EN EL CIUDADANO** y se tiene una idea clara del concepto del garantismo, del Estado y del Rol Institucional.

En pocas palabras, **NUESTRA VISIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MODERNA** nos permite definir

metas y resultados y salir a buscar **SOCIOS ESTRATÉGICOS** para la consecución de nuestros intereses.

Ahora bien, sí quiero decir lo siguiente y con la **RESPONSABILIDAD** que me caracteriza: **NO HABÍAN DEFINIDAS UNAS 10 SEDES REGIONALES** como se dijo. **NO HABÍAN PLANOS DE ELLAS,** NO HABÍAN PRESUPUESTOS de éstas.

La **EXPANSIÓN REGIONAL SÍ SE DARÁ,** pero en la medida de **NUESTRAS POSIBILIDADES** y en **APEGO A LA VERDAD.**

Hoy finalmente,

Gracias a un esfuerzo en conjunto podemos **DESPEDIR CON UN APLAUZO A INKA** y decir **MISION CUMPLIDA.**

Carrera Defensorial

Uno de nuestros hitos institucionales del año pasado fue instaurar la **CARRERA DEFENSORIAL,** esto significó comenzar con el reclutamiento, la selección, movilidad y desarrollo de los servidores de carrera del organismo, **PARA INCREMENTAR LA CAPACIDAD DE GESTIÓN DE LA INSTITUCIÓN Y GARANTIZAR EL BUEN DESEMPEÑO DEL SERVIDOR.**

El pasado mes de abril cumplimos con el primer objetivo y **ENTREGAMOS LAS CERTIFICACIONES QUE ACREDITAN A 18** servidores de la Secretaria General como colaboradores de la Carrera Defensorial.

Nivelación salarial

A finales del 2023 llevamos adelante un proceso nivelación salarial para el **ORDENAMIENTO DE LAS ESCALAS** en relación con sus funciones y responsabilidades.

Esto **IMPACTÓ AL 86% DEL PERSONAL**, lo que implicó una **NIVELACIÓN GENERAL DE UN 24.5%**. Pero lo que más me llena de orgullo es que el **54%** del total de los salarios impactados correspondió a **MUJERES**.

Lo he dicho y lo diré siempre: cuando llegamos, **EL 20% DE LA NÓMINA ERA FEMENINA**; hoy **NUESTRA NÓMINA ES PARITARIA** y hoy casi el **60%** de los **CARGOS DIRECTIVOS** son ocupados por **MUJERES**.

A este Defensor del Pueblo lo levantó una madre soltera, siendo secretaria, haciendo san, vendiendo ropas y alquilando habitaciones. ¡YO SÍ CREO EN LA MUJER, POR FORMACIÓN Y AGRADECIMIENTO!

Ambos procesos, la **CARRERA DEFENSORIAL Y LA NIVELACIÓN SALARIAL**, fueron producto de sendas consultorías externas que se realizaron en **APEGO A LA LEY DE COMPRAS** y tomando como parámetro el mercado laboral de los extrapoderes de la República Dominicana.

YA EL DEFENSOR DEL PUEBLO CUENTA con un sistema de carrera y los salarios se ajustan a los estándares de la Administración Pública moderna.

Procesos certificados

Establecer al Defensor del Pueblo como **REFERENTE DE BUENAS PRÁCTICAS ES UN OBJETIVO FIRME DE NUESTRA GESTIÓN**, cada proceso es un paso hacia la excelencia.

Por eso, gracias al **SISTEMA INTEGRAL DE GESTIÓN**, hemos implementado procesos, certificándolos bajo **NORMAS ISO** que aseguran la calidad en cada servicio, garantizando transparencia y creando confianza.

Nos enorgullece contar con un **SISTEMA DE GESTIÓN ANTI-SOBORNO Y OTRO DE CUMPLIMIENTO GUBERNAMENTAL**, además de la **NORMA UNE** que acredita nuestra carta de servicios al ciudadano.

La Oficina Gubernamental de Tecnologías de la Información y Comunicación, por su parte, nos otorgó las certificaciones **NORTIC A2 Y A3** por **nuestro portal web, la página de transparencia gubernamental y la publicación de datos abiertos.**

SOMOS EL ÓRGANO EXTRAPODER MÁS TRANSPARENTE!!!

Digo esto porque durante el 2023 la **CALIFICACIÓN PROMEDIO DEL PORTAL DE TRANSPARENCIA INSTITUCIONAL** del Defensor del Pueblo fue de **98.85%** según la **Dirección General de Ética e Integridad Gubernamental**, **CASI UN 5%** más que el año anterior.

Pero también lo digo por nuestro **PROTOCOLO Y SISTEMA DE EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA EN LÍNEA**, que es **ÚNICO EN EL PAÍS**, como bien los confirman el **Ministerio de Hacienda y la Dirección de Presupuesto.**

Además, iniciamos la implementación del **SELLO IGUALANDO RD, ACOMPAÑADO** por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y el Ministerio de la Mujer, con el cual **PROMOVEMOS** la igualdad de género y la autonomía económica y social de las mujeres.

Estos logros son testimonio de **NUESTRO COMPROMISO** con un futuro más justo y equitativo.

Creo firmemente que todo este componente es la **BUENA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA**, de la cual **MI GENERACIÓN ES GARANTE**. No **PODEMOS FALLARLE** al pueblo dominicano.

Garantismo

EL GARANTISMO procura abordar las acciones y mecanismos previstos en la ley que son indispensables para **DOTAR DE EFICIENCIA**, la **TUTELA DE LOS DERECHOS FUNDAMENTALES**, de acuerdo con el **ROL** que ejerce la institución en el **UNIVERSO JURÍDICO**.

Programa Discapacidad

Tras el Primer Informe Nacional de Derechos Humanos, que señala la salud como el derecho más vulnerado en República Dominicana, diseñamos el “**PROGRAMA DE VERIFICACIÓN DEL CUMPLIMIENTO DE LAS NORMAS SOBRE ACCESIBILIDAD UNIVERSAL**”.

Este programa, liderado por la Secretaría General, busca asegurar que las instituciones públicas cumplan con la **LEY 5-13** sobre Discapacidad, que exige **ADECUAR LOS ENTORNOS FÍSICOS** para la accesibilidad universal en un plazo de dos a seis años.

En su primera fase, hemos verificado **59 CENTROS DE SALUD** y **43 ESCUELAS**, para un total **de 102 DEPENDENCIAS verificadas**.

Medio Ambiente

Por incumplimiento de la **LEY GENERAL DE GESTIÓN INTEGRAL Y PROCESAMIENTO DE RESIDUOS SÓLIDOS**, se han realizado decenas de **INSPECCIONES** y hemos **NOTIFICADO** al Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales los incumplimientos.

Esta ley otorgó al Defensor del Pueblo **LEGITIMIDAD PROCESAL** en la materia y ordenó la **CLAUSURA** de todos los **VERTEDEROS A CIELO ABIERTO** en el país.

Cárceles

Ahora, quisiera poner ejemplos de casos relacionados con las cárceles. **Todos fueron testigos del caso de DAYANA REINOSO**, la privada de libertad que, aun teniendo **CÁNCER EN ETAPA 3**, cumplía su pena en la cárcel de Najayo Mujeres.

Gracias a la intervención de **NUESTRO EQUIPO Y DE LA JUEZA DE EJECUCIÓN** de la pena, **HOY TIENE PRISION DOMICILIARIA Y RECIBE** el tratamiento que le corresponde **con el nivel de DIGNIDAD que merece un ser humano**.

El equipo del Defensor del Pueblo visitó los **44 CENTROS** de privación de libertad de la República Dominicana e hizo el levantamiento de los 25,000 PRIVADOS de libertad del país.

De igual manera, se llevan a cabo continuamente **INSPECCIONES** por distintas denuncias que suceden en las cárceles de la República, las cuales todas son encabezadas por los ADJUNTOS del Defensor del Pueblo.

Y no quiero cerrar este tema, independientemente no corresponda al año 2023, sin mencionar un caso reciente:

LASTIMOSAMENTE, la sociedad dominicana fue testigo del siniestro ocurrido en la PENITENCIARIA DE LA VICTORIA.

Este hecho, que resultó en la muerte de **13 PERSONAS**, según datos oficiales, llevó a la institución a ejercer el **LIDERAZGO** en medio de esta crisis.

Unidad Legislativa

Una vez el Defensor del Pueblo asumió su gestión, **CREÓ** una **UNIDAD LEGISLATIVA** que ha sido altamente eficiente, **TRABAJANDO DE LA MANO CON EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA**, específicamente con las comisiones especiales y permanentes de ambas cámaras.

En cada **PROYECTO DE LEY EN QUE SE HA VISTO INVOLUCRADO UN DERECHO FUNDAMENTAL** hemos generado una **OPINIÓN FORMAL**. De igual manera, el titular o los adjuntos han participado a **SOLICITUD NUESTRA O DE LOS HONORABLES SENADORES Y DIPUTADOS** de la República **en continuas reuniones a los fines de socializar las opiniones institucionales**.

Para la sociedad dominicana, **es importante recordar nuestra posición sobre la LEY DE AUTISMO y el REGLAMENTO DE APLICACIÓN** de ésta que a la fecha **AÚN NO ESTÁ PROMULGADO**. Asimismo, en la ley que crea el **SISTEMA NACIONAL DE INTELIGENCIA (DNI)**.

Mediación

La **MAGISTRATURA MORAL** del Defensor del Pueblo ha sido un elemento **que hemos construido día a día**.

Por eso, nuestro empeño de **GENERAR CONFIANZA Y CERTIDUMBRE EN CADA ACCIONAR** institucional. De ahí nuestro rol continuo en la **CREACIÓN DE ESPACIOS DE DIÁLOGO Y LA PROMOCIÓN DE LA MEDIACIÓN**.

La sociedad dominicana fue testigo de nuestra **MEDIACIÓN** entre el **MINISTRO DE EDUCACIÓN** y la **ASOCIACIÓN DOMINICANA DE PROFESORES** para lograr un acuerdo que mantuvo **ESTABLE EL AÑO ESCOLAR** hasta el mes de mayo.

Y en el momento en que se dio la **CRISIS ESTE AÑO**, pudimos junto a otros actores de la sociedad, volver a conversar y lograr continuidad del año escolar **para preservar el DERECHO A LA EDUCACIÓN** a más de **2.8 millones** de niñas, niños y adolescentes.

Resultados

Gracias a un esfuerzo y a la innovación del equipo de la Secretaría General, se ha podido lograr un **AUMENTO SIGNIFICATIVO** en cada año de la gestión. Quiero resaltar que en el 2023 el aumento en los casos representó **un 4,01% respecto del año anterior.**

La expansión y efectividad de nuestras intervenciones en diversas provincias como **AZUA, ELÍAS PIÑA, BARAHONA, SAN CRISTÓBAL Y LA ALTAGRACIA** han sido referentes en la **historia institucional.**

En sentido general, el Defensor del Pueblo se ha enfocado en este 2023 en cuestiones de **DERECHO ADMINISTRATIVO, FUNCIÓN PÚBLICA, SEGURIDAD SOCIAL, PENSIONES, EDUCACIÓN, SERVICIOS PENITENCIARIOS Y SALUD.**

Quiero resaltar el **GRAN ESFUERZO Y EL COMPROMISO** con la defensa de los derechos fundamentales de **LOS ADJUNTOS**, quienes tienen la **PRERROGATIVA LEGAL** junto al titular para hacer las inspecciones con el apoyo de los abogados de la Secretaría General.

Doña Ana Martich y Don Darío Nin se trasladaron en **255 VECES** para verificar denuncias y a su vez realizaron **47 INSPECCIONES.**

Debo mencionar, por respeto al garantismo que es un aspecto misional de esta institución, que las **INSPECCIONES** aumentaron **un 119% con respecto al año anterior.**

Gran parte de las ciudadanas y los ciudadanos que llegan al Defensor del Pueblo se sienten **DESAHUCIADOS POR EL SISTEMA.** Por eso una acción defensorial devuelve la **CONFIANZA EN LA DEMOCRACIA.**

Quiero poner un ejemplo: a través de gestiones realizadas por la institución, el **ESTADO HA CUMPLIDO con el pago de un total de más de 53 MILLONES DE PESOS** en términos de **PRESTACIONES ECONÓMICAS**.

Nosotros le devolvimos directamente casi el **15% DEL PRESUPUESTO INSTITUCIONAL** al ciudadano!

Construyendo ciudadanía

Nuestra misión de construir ciudadanía se hace fundamentalmente mediante el **EMPODERAMIENTO DE LAS PERSONAS** en la gestión de sus propios derechos, de manera individual y colectiva.

Durante el período fiscal 2023-2024, la Oficina de Oportunidades logró impactar a **más de 34 MIL PERSONAS** mediante diversas acciones formativas en materia de **DERECHOS Y DEBERES FUNDAMENTALES, GOBERNANZA EFECTIVA Y GOBERNABILIDAD DEMOCRÁTICA**.

Informe Nacional de DDHH

El lanzamiento del Primer Informe Nacional de Derechos Humanos marcó un **HITO SOCIOPOLÍTICO** en República Dominicana.

Por primera vez, un organismo estatal autónomo presentó a la población un informe sobre la **SITUACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS**, fruto de la colaboración de **TODOS LOS SECTORES** de la vida nacional.

El Informe tiene como **OBJETIVO** fundamental promover políticas públicas basadas en evidencia para garantizar el efectivo ejercicio de los derechos fundamentales. Para su elaboración, adoptamos un enfoque **METODOLÓGICO MIXTO, MULTIDISCIPLINARIO Y PARTICIPATIVO**, reflejando

nuestro compromiso con la **DEMOCRACIA, LA PLURALIDAD, LA TRANSPARENCIA Y LA VERDAD.**

El Observatorio de Gobernanza y Estado de Derecho realizó **TRES INVESTIGACIONES PREVIAS:**

- Consultas Participativas Regionales,
- La Segunda Encuesta Nacional de Derechos Humanos y
- Un análisis del perfil mediático de derechos humanos en los principales periódicos.

La ponderación de esta información, junto con el análisis estadístico, permitió identificar cinco derechos humanos prioritarios para la sociedad dominicana: **SALUD, INTEGRIDAD PERSONAL, TRABAJO, JUSTICIA E IGUALDAD.** Estos derechos requieren una acción estatal firme y decidida para su protección y promoción.

Oferta formativa

Nuestra organización **HA GRADUADO A MÁS DE 3,000 PERSONAS** en cursos especializados, con títulos reconocidos por casas de estudio nacionales e internacionales.

Además, hemos fortalecido nuestro prestigio académico con **22 SEMINARIOS Y TALLERES**, a los que **ASISTIERON MÁS DE 3,500 PERSONAS de todo el país.**

También, a través de nuestra iniciativa el **AULA DEL DEFENSOR**, hemos formado a **más de 22,000 PERSONAS**, incluyendo a **6,000 AGENTES DE LA POLICÍA NACIONAL** y **7,700 ESTUDIANTES.**

Entre nuestras acciones, destacan diplomados en derechos humanos, seguridad ciudadana, uso correcto de la fuerza policial y nuestra iniciativa insignia: la Constitución Animada para Niños y Niñas.

Proyectos en curso

Ahora quiero anunciarles dos programas que marcarán esta gestión para bien de la sociedad dominicana, ya que acercarán aún más al Defensor a cada rincón del país, promoviendo derechos y motivando a cumplir los deberes.

Estos **PROGRAMAS** son el **VOLUNTARIADO**, que lanzaremos en julio, y la **RUTA DE LOS DERECHOS**, que inicia en septiembre.

El primero será una **REVOLUCIÓN FORMATIVA**. Y el segundo será una **INICIATIVA PRECIOSA**, ya que visitaremos cada provincia del país hasta el mes de diciembre.

Pactos

Antes de concluir, que bueno que está aquí presente mi amigo **ANTONIO PEREZ**, Excelentísimo Embajador del Reino de España, para poder mencionarles a Don Adolfo Suárez, el cual en su **DISCURSO DE INVESTIDURA** como presidente cuando se refería a las **REFORMAS** que tuvo que llevar a cabo en lo que se denominó **LA TRANSICIÓN**. El presidente Suárez dijo:

“Entendemos por ello que el **SISTEMA DE DERECHOS Y LIBERTADES** que perfila la Constitución es el obligado punto de referencia para la **modernización de nuestro país**, para la consecución de una sociedad libre de viejas ataduras y de los privilegios y desigualdades que han caracterizado la estructura social española.

Creo que **LA PROFUNDIDAD, LA SERENIDAD Y EL RIGOR** con que se ha realizado en España el cambio político, constituyen suficiente garantía de que podemos efectuar la

modernización de la sociedad española **SIN CONVULSIONES NI SOBRESALTOS.**”

En este sentido, quiero **UNIR** estas palabras del presidente Suárez con el **INICIO DE ESTE DISCURSO**, cuando hablaba de la Constitución 2010. De ella se desprendieron, como demostré, **MUCHAS LEYES**, dentro de las cuales se cuenta la **1-12, LA ESTRATEGIA NACIONAL DE DESARROLLO.**

Dentro de la misma, están estipulados **VARIOS PACTOS** que hoy trato de presentar como una manera de **UNIR AL PUEBLO DOMINICANO** en el futuro de las reformas que tendremos que conocer.

Hablamos del **PACTO FISCAL**, que aún espera el consenso de los diferentes sectores, y la necesaria revisión del **PACTO ELÉCTRICO Y DEL PACTO EDUCATIVO** ya firmados.

Hoy en día agregaría, por mi experiencia y por la realidad actual, **el PACTO POR LA SEGURIDAD SOCIAL Y EL PACTO POR EL MERCADO LABORAL.**

Les adelanto que para cada uno de ellos el Defensor del Pueblo **ESTARÁ COMO GARANTE DE LOS DERECHOS FUNDAMENTALES**, como nos manda la Constitución Dominicana y en fiel cumplimiento del principio de la neutralidad. **Nuestra institución tiene MAGISTRATURA MORAL y puede hablar de CONFIANZA o de CONCERTACIÓN.**

El Defensor del Pueblo **TIENE VOZ PROPIA** y aprovecho para **ANUNCIARLES** que con el apoyo de todos los sectores el día **17 Y 18 DE JULIO** haremos nuestro Segundo Congreso Bienal y lo dedicaremos a la **SEGURIDAD SOCIAL.**

Esto, en coherencia al **INFORME NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS** que arrojó que el **DERECHO A LA SALUD ES EL MÁS VULNERADO** en el país.

Ahora nos toca hablar de las **REFORMAS**, pero **ESTRUCTURALES**.

SEÑORAS, SEÑORES,

ya concluido este **CICLO ELECTORAL**, ahora nos toca a los **HOMBRES Y MUJERES DE ESTADO** dar un **PASO ADELANTE** pensando en nuestro país;

poniéndonos a la **PAR CON LOS TIEMPOS**

y siempre mirando el **PORVENIR DE NUESTROS HIJOS E HIJAS**.

Como Pueblo Dominicano **HEMOS SIDO CAPACES** de tener **GRANDES PACTOS CON Y SIN CRISIS**. Hoy les digo: es momento de **DEJAR A UN LADO LOS INTERESES PARTICULARES**.

Es tiempo de PENSAR COMO NACIÓN.

¡Es tiempo de PENSAR EN GRANDE!

El reto actual consiste en admitir que **SOMOS COMO SOMOS**, en empeñarnos en **MEJORAR CADA DÍA** y en **LEVANTAR EL PAÍS** a base de **TRABAJO, CAPACIDAD AUTOCRÍTICA Y ESPÍRITU DE SACRIFICIO**.

¡Vamos por lo que nos une!

¡QUE DIOS BENDIGA A LA REPUBLICA DOMINICANA!

¡MUCHAS GRACIAS!